

INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO
MONITOREO MERIDIANO
17-02-26

IECM

Para analizar la viabilidad de los proyectos registrados por la ciudadanía en el marco de la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, los integrantes de los Órganos Dictaminadores de Alcaldía (ODA) de las 16 demarcaciones territoriales de la Ciudad de México se encuentran en sesiones permanentes de trabajo. Para asegurar que los criterios de evaluación sean homogéneos en toda la capital, las personas que integran los ODA recibieron una capacitación especializada por parte del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. [La Prensa Online](#), [Crónica \(sitio\)](#), [Periódico Leo](#)

En entrevista, **Cecilia Hernández Cruz, consejera electoral del IECM**, informó que ya se tiene el tiempo encima para el registro de proyectos del Presupuesto Participativo. Explicó que el Presupuesto Participativo es la modalidad en la que la ciudadanía puede decidir qué hacer con el 4% del presupuesto de su alcaldía. Mencionó que para el registro se debe ingresar a la página de SIPROE 2026, una vez que se registren, ahí se les va a ir dando pistas para que identifiquen cuál es el espacio geográfico y podrán llenar un formulario bastante intuitivo para presentar algún proyecto.

Entre Líneas (IMER)

En entrevista, **Erika Estrada Ruiz, consejera del IECM**, recordó que el registro de proyectos del Presupuesto Participativo cerrará el 24 de febrero. Se enfocó a las niñas, los niños y las adolescencias en nuestra ciudad, ya que, dijo, tienen la oportunidad de presentar proyectos. La consejera comentó que al revisar los proyectos de 2025, prácticamente todas y todos los proyectos de las niñas y niños se refieren a parques, lugares al aire libre en donde puedan hacer alguna actividad. [Capital por cual](#)

La dirigencia del PRD en la alcaldía Cuauhtémoc cerró filas en torno a la diputada Nora Arias Contreras como presidenta legítima del partido en la Ciudad de México y exigió al **Instituto Electoral de la Ciudad de México** acatar la resolución emitida por el Tribunal Electoral de la Ciudad de México. Confió en que el IECM cumpla en un plazo no mayor a 10 días hábiles la determinación judicial y evite dilaciones, señaló Rita Cecilia Contreras Ocampo, dirigente perredista en Cuauhtémoc.

El Capitalino.mx

El Tribunal Electoral de la CDMX revocó una resolución del **Instituto Electoral local** y ordenó reconocer a Nora Arias como presidenta del PRD capitalino. Pero, el **organismo que preside Patricia Avendaño** recordó que lo único que hizo fue acatar un fallo del TEPJF que se basó en que los propios estatutos del partido impiden que una legisladora lo presida.

El Heraldo de México Online, Índice Político Online, El Independiente Online

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó una sentencia previa relacionada con el registro del Partido de la Revolución Democrática como partido político local en la Ciudad de México. En la resolución del expediente SUP-REC-17/2025, la Sala Superior determinó que Nora del Carmen Bárbara Arias Contreras y Guillermo Domínguez Barrón no tenían legitimación para presentar la solicitud de registro ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, debido a que ya no formaban parte válida de la Dirección Ejecutiva del partido. [Cúspide México Online](#)

Ahora que la Reforma Electoral pone el foco en el trabajo de los OPLES, valdría la pena darse una vuelta por el Congreso de la Ciudad de México, donde este martes 17 de febrero presentarán la memoria del Foro Nacional Experiencias técnico-operativas del Proceso Electoral del Poder Judicial desde lo local. El evento, en el que participará la diputada Xóchitl Bravo, será una buena oportunidad para conocer todo el trabajo que hicieron organismos como el **Instituto Electoral de la Ciudad de México, bajo la dirección de Patricia Avendaño**. [Reporte Índigo Online](#)

REFORMA ELECTORAL

No se trata de enviar una iniciativa de reforma por mandarla sino de buscar realmente cambios que permitan reducir los costos de las elecciones en México, sostuvo la presidenta Claudia Sheinbaum, quien dijo que ahora sí se enviará la propuesta de reforma electoral al Congreso la próxima semana. Insistió durante su conferencia en que se busca esencialmente reducir el costo de las elecciones. La mandataria añadió que también se buscará fortalecer la democracia participativa y el voto de los mexicanos en el extranjero. [El Universal \(sitio\)](#), [La Jornada Online](#), [El Heraldo de México Online](#), [Milenio Online](#), [La Razón de México Online](#), [SDP Noticias.com Online](#), [Expansión Política Online](#), [MegaNoticias Online](#), [Colima Noticias Online](#), [La Rancherita del Aire Online \(Coahuila\)](#), [E-Consulta Puebla Online](#), [Infobae Online \(México\)](#), [Omnia Online \(Chihuahua\)](#), [Voz en Red.com Online \(Chihuahua\)](#), [Al Momento Noticias Online](#), [Blanco & Negro Noticias Online \(Sinaloa\)](#), [SDP Noticias.com Online](#), [Noreste Online \(Veracruz\)](#), [Por Esto! Yucatán Online](#), [La Silla Rota Online](#), [Quadratín México Online](#), [Merca2.0 Online](#), [Contramuro Online](#), [Noticias \(Matutino\)](#), [Ciro Gómez Leyva por la Mañana - TV](#)

La Consejera Presidenta del INE, Guadalupe Taddei, afirmó que la discusión sobre la reforma electoral avanza en un contexto de tiempos jurídicos reducidos para su aplicación en el proceso electoral de 2027. Descartó preocupaciones graves en la institución ante la reforma, pues afirmó que el INE es «sólido» y » totalmente institucional», con consejeros y consejeras listos para analizarla tan pronto sea presentada, con la expectativa de que la fortalezcan. [Rosy Ramales Online \(Oaxaca\)](#)

El consejero electoral del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Chihuahua, Luis Eduardo Gutiérrez Ruiz, se pronunció respecto de la posible reforma electoral que contempla la eventual desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs). Argumentó que los institutos locales desempeñan funciones específicas que no son asumidas por ninguna otra institución, ni siquiera por el Instituto Nacional Electoral. Reiteró que cualquier modificación debe considerar la viabilidad operativa y garantizar certeza jurídica. [Chihuahua al Instante Online](#)

Zelenny Ibarra, conductora: Hablando de la reforma electoral, la organización civil Somos MX le entregó a Kenia López, la presidenta del Congreso, su propuesta de esta iniciativa. Algunos de los puntos de esta propuesta son que los partidos que reciban financiamiento del crimen organizado pierdan su registro, separar la elección judicial de las de los otros poderes y garantizar también una representación proporcional, entre otros. Además, le pidieron a Kenia López Rabadán que abran parlamentos para que todos los actores políticos del país puedan dar sus ideas respecto a este proyecto. [Milenio Noticias \(10:00 a 11:00\)](#)

De cara a la reforma electoral anunciada por el Ejecutivo federal, la diputada del PAN, Carmen Rocío González Alonso, sostuvo que para su partido, es innecesaria una nueva modificación a dicha ley, salvo para introducir cambios que permitan frenar la injerencia del crimen organizado y el uso de recursos ilícitos en las campañas. Añadió que la discusión de una nueva reforma electoral, está sujeta a los acuerdos que logre Morena con el PT y el PVEM, partidos que —afirmó— históricamente han actuado en función del poder en turno. [Omnia Online \(Chihuahua\)](#)

Una comitiva del Frente Amplio Democrático (FAD) fue recibida en el Senado de la República por la presidenta de la Mesa Directiva, senadora Laura Itzel Castillo, para realizar la entrega formal de una solicitud de Parlamento Abierto en torno a la discusión de la eventual reforma político-electoral, así como del manifiesto fundacional del Frente. La solicitud plantea la necesidad de habilitar espacios amplios de deliberación pública que permitan analizar las distintas propuestas e iniciativas en materia electoral. [Hoja de Ruta Online, El Porvenir.mx Online \(Nuevo León\)](#)

La propuesta de reforma electoral de 2026 busca una reingeniería constitucional profunda: entre las propuestas está centralizar la administración de comicios (eliminando los OPLEs). Quienes defienden la medida argumentan que se terminaría con la duplicidad de funciones y generaría ahorros. Los especialistas advierten que centralizar la organización de los comicios y, simultáneamente, reducir el presupuesto operativo del INE, pone en riesgo la capacidad técnica para garantizar elecciones confiables y equitativas. [Ruptura 360 Online](#)

Nos encontramos, desde hace ya varios años, ante una dinámica internacional preocupante: la llamada erosión democrática. En México, esta erosión se ha materializado a través de la institucionalización de la reforma perenne de la Constitución. En esta línea se inscribe el tan anunciado proceso de reforma constitucional y legal en materia electoral cuyo proceso formal de iniciativa, discusión y aprobación presuntamente habrá de empezar en febrero de este año.

Nexos Online

Aún no se presenta la iniciativa real para hacer la llamada Reforma Electoral, sin embargo, el tema ya ha causado una guerra intestina. Las modificaciones electorales han sumado nuevos “detalles” como la desaparición de los tribunales locales y los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs). Al parecer, desde la federación olvidaron que justamente en los tribunales locales y en los OPLEs, Morena colocó a parte de sus soldados electorales. [**Intolerancia Online \(Puebla\)**](#)

Desde los clásicos sabemos que la democracia es un régimen imperfecto, pero el mejor posible, porque descansa en un principio esencial: que todas las personas participen en las decisiones que orientan el rumbo común. Hablar de los riesgos a la democracia en México nos debe poner a ver más allá del ombligo y dejar solo pensar en una reforma electoral, cuando de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), las mujeres enfrentan menores tasas de participación laboral que los hombres. [**El Sol de México Online**](#)

Hay que prestar mucha atención a la lectura del discurso y a las palabras de la presidenta en las conferencias matutinas. Es verdad, hay liderazgos de Morena que buscan disolver la relación con los partidos aliados. Muchos, incluso, han dado un ultimátum para que tomen partida o no del proyecto de reforma electoral. Eso se destará con un acuerdo entre las tres dirigencias nacionales para ceder la estafeta en puntos clave en los que habrá relevo de 17 gubernaturas.

SDP Noticias.com Online

Los más recientes intercambios entre el Gobierno federal y sus aliados del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el Partido del Trabajo (PT) apuntan a avances favorables en torno a la reforma electoral, particularmente tras acuerdos alcanzados con la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. Sin embargo, en paralelo a estas negociaciones, el Verde y el PT mantienen comunicación constante con el dirigente nacional de Movimiento Ciudadano (MC), Dante Delgado, quien ha recuperado influencia en la órbita del partido naranja. [**Sonora Presente Online**](#)

El mercado de impresión de boletas y producción de materiales electorales en México podría superar los \$3,000 millones el próximo año. En los últimos procesos, un grupo reducido de empresas ha concentrado la mayoría de los contratos otorgados por el Instituto Nacional Electoral (INE) y los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples). Esta concentración motivó en 2022 una investigación de oficio de la entonces Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), tras detectar posibles prácticas monopólicas absolutas. [El Horizonte Online \(Nuevo León\)](#)

NACIONAL

El gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum enviará hoy al Reino Unido una nota de extrañamiento luego del asilo político otorgado a Karime Macías Tubilla, exesposa de Javier Duarte, quien está acusada de fraude y corrupción en México y con lo que se impide su extradición al país para enfrentar ambas acusaciones. Desde su conferencia de este martes en Palacio Nacional, la mandataria reprochó que se le haya otorgado dicha protección a la exesposa de Javier Duarte, quien tiene cuentas pendientes en México con una orden de aprehensión por cumplimentarse debido a la acusación de fraude superior a 100 millones de pesos cometido cuando estuvo al frente del DIF de Veracruz. [El Financiero \(sitio\)](#) , [El Heraldo \(sitio\)](#) , [Excélsior \(sitio\)](#)

Eduardo Clark García Dobarganes, subsecretario de Integración y Desarrollo de la Secretaría de Salud (Ssa), presentó un informe sobre las entidades federativas que presentan la mayor incidencia de casos de sarampión en lo que va de 2026. De acuerdo a lo expuesto en el Salón Tesorería, desde que inició el brote y en lo que va de 2026 hay 9 mil 487 casos de sarampión acumulados, lo que representa 410 más que la semana anterior; derivado de esto, al momento se han aplicado más de 6 millones de vacunas en todo el país. En este contexto, García Dobarganes señaló que Jalisco encabeza la lista con la tasa más alta a nivel nacional, seguido de Colima, Chiapas, Sinaloa, Durango, Ciudad de México, Nayarit, Tabasco, Sonora, Tlaxcala y Puebla, todas con una tasa superior a 1 caso por cada 100 mil habitantes. [Excélsior \(sitio\)](#)

Tras confirmarse la salida de Marx Arriaga de la SEP y la llegada de la poeta Nadia López García a la Dirección de Materiales Educativos, la organización Mexicanos Primero lanzó una exigencia clara: es hora de limpiar el desorden y corregir los libros de texto gratuitos. En un comunicado emitido este martes, la organización civil advirtió que la gestión anterior dejó materiales educativos con graves deficiencias técnicas, pedagógicas y conceptuales. Por ello, pidieron a la nueva administración dejar atrás la "batalla ideológica" y centrarse en arreglar lo que se hizo mal. Con el relevo en la SEP, la organización ve una oportunidad para enderezar el barco, pero advirtió que no basta con buenas intenciones. Exigieron a Nadia López García construir un mecanismo permanente y técnico para la revisión de los materiales. [TV Azteca \(sitio\)](#)

La incertidumbre sobre el funcionamiento de la alerta sísmica en celulares ha crecido entre los habitantes del centro del país ante el simulacro de mañana. Los ciudadanos se preparan para un ejercicio de prevención que busca medir la capacidad de respuesta ante desastres naturales, mientras las autoridades federales afinan los detalles técnicos para optimizar el sistema de avisos de emergencia en dispositivos móviles. La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, confirmó que el Gobierno Federal implementará ajustes técnicos tras escuchar las críticas y reportes ciudadanos en redes sociales. El cambio principal consiste en reducir la intensidad sonora del alertamiento masivo.

[**MVS Noticias \(sitio\)**](#)